

En la primera, surtir de desagües á las dos paredes perpendiculares á la pendiente, para que el agua de las lluvias pueda atravesarlas llevándose consigo toda la tierra que arrastra, para lo cual se dejarán de trecho en trecho espacios huecos por donde las corrientes puedan pasar facilmente. De lo contrario, las aguas de lluvia irán acumulando sobre el paño que vé á la parte mas alta una cantidad de tierra, piedras y estiércol que antes de muchos años producirán un desnivel considerable y ejercerán sobre dichas paredes una presión proporcionada á su volúmen.

La segunda precaución es de tenerse en cuenta en la mayoría de los casos, cuando no se aprovecha el estiércol como abono ni se tiene cuidado de sacarlo del corral conforme se va acumulando. En estos casos la puerta del corral no debe construirse en la pared que vé á la parte mas alta del valle ni en los costados, porque si así fuere, el ganado al entrar de diario al corral empujará hacia adentro con las pezuñas, las piedras ó tierra suelta que se encuentren cerca de la entrada y al cabo de algunos años se notará que la superficie del corral va subiendo de nivel, sobre todo en la parte mas baja. Además, el ganado durante la noche ó durante el tiempo que esté encerrado, no cesa de moverse, principalmente recién encorralado, y durante esos movimientos va acumulando todo el estiércol hacia la parte baja hasta que la superficie sea horizontal, en cuyo caso habrá que aumentar la altura de la pared baja para que las reses no puedan saltarla y reforzarla por la parte exterior para que pueda resistir la presión de la masa de estiércol y los golpes del ganado.

Muy al contrario, si se construye la puerta en el lado mas bajo, al entrar el ganado, como vá de cuesta arriba no rodará las piedras hacia dentro. Durante la noche, con sus movimientos, acumulará sobre el lado de la puerta todo el estiércol y tierra suelta, pero á la mañana siguiente, al salir del corral, cuando sale apresuradamente y cuesta abajo los echará fuera, limpiando el corral él mismo y haciendo que el nivel no suba durante muchos años á causa de la acumulación del estiércol.

Estos son de esos detalles que forman la ciencia de los viejos y no por su extremada sencillez dejan de tener importancia.

### **Como debe Entenderse el Mejoramiento del Ganado del País.**

En otro estudio, que publicamos en "El Agricultor Mexicano," hemos dicho que, antes que mejorar nuestras razas bovinas